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2022 年 5月 7日凌晨，
著名演员刘子枫去世，享年
83 岁。首次执导电影便与
之合作的著名导演黄建新
当天发文悼念。

刘子枫 1938 年出生于
河南省孟县，毕业于上海戏
剧学院表演系。1965年，他
首次“触电”，参演电影《小
足球队》。1985 年，刘子枫
凭借喜剧电影《黑炮事件》
获得第 6 届中国电影金鸡
奖 最 佳 男 主 角 奖 。 2006
年，他凭借剧情电影《天狗》
入围第 26届中国电影金鸡
奖 最 佳 男 配 角 奖 。 2017
年，刘子枫获得第 16 届中
国电影表演艺术学会金凤
凰奖特别荣誉奖。

《黑炮事件》导演黄建
新5月7日发声悼念：“听到
子枫去世的消息，很难过，
不由得淌下泪水……子枫
是《黑炮事件》《错位》的主
角，他用非凡的表演能力，
为中国电影创造了永久留
存的艺术形象。1985 年、
1986 年是我们那个年轻的
创作团队竭力前行的时刻，
子枫与我们一起奋斗，为这
两部电影注入灵魂……怀
念子枫！”

《黑炮事件》是黄建新
首次独立执导的电影，故事
讲述：赵书信（刘子枫饰）是
某矿山公司的工程师，为人
忠厚，工作勤勉。下棋是赵
书信为数不多的爱好之一，
他对自己那副棋子也格外
珍惜，却于一次出差归来时
发现丢失了一枚，情急之下
冒雨前往邮局，发了一封

“黑炮丢失 301 找赵”的电
报给旅馆，寻找棋子。岂料
这封电报招致邮局方面的
怀疑，上报公安局立案侦
查，上升成了所谓的“黑炮
事件”。受此事件影响，赵
书信被调离原来岗位，更被
阻止参与正在进行的德国
合作项目。公司将精通德
语的专家赵书信换成了旅
游翻译冯良才，工程进度和
质量受到重大影响。不久，
邮局送来一个寄给赵书信
的邮包，矿山公司高层领导
秘密将其打开，发现里面竟
是一颗棋子……

影片获华表奖优秀故
事片奖、第 6届金鸡奖最佳
故事片，黄建新凭借该片获
得上海新时期十年导演奖、
第 6 届中国电影金鸡奖最
佳导演提名。

近日，第 79 届威尼斯
电影节组委会宣布，将授予
美国导演、编剧保罗·施拉
德终身成就金狮奖。对于
这样的一个荣誉，施拉德表
示：“我本人深感荣幸，威尼
斯就是我的心中之狮。”

作为剧作家、影评人以
及电影学者和导演，保罗·
施拉德一直享有盛誉。施
拉德在加尔文大学拿到了
文学士的学位，后受著名影
评人宝琳·凯尔提携，为大
小报章撰写评论文章，并出
版专著。

之后，保罗·施拉德以
编剧的身份进入好莱坞，受
到“新好莱坞派”导演的赏
识，尤以与马丁·斯科塞斯
的合作最为人津津乐道。
两人联手创作了《出租车司
机》《愤怒的公牛》《基督的
最后诱惑》《穿梭阴阳界》四
部作品。

在《出租车司机》大获
好评后，保罗·施拉德获得
机会，自己当起了导演，处
女作《蓝领阶级》便一鸣惊
人。此后，《赤裸追凶》《三
岛由纪夫传》《迷幻人生》等

作品也颇获业界认可。
近年来，施拉德更是老

骥伏枥，屡有新作问世，《第
一归正会》和《算牌人》分别
入围了2017年和2021年的
威尼斯电影节金狮奖主竞
赛单元。

1972 年，保罗·施拉德
出版了一本讲述导演风格
的文集，名为《电影中的先
验主义风格：小津、布列松、
德莱叶》。而他的论文《黑
色电影笔记》也成为后辈经
常引用的电影学资料。

保罗·施拉德的作品往
往是塑造一名自我毁灭的
主角，或是主角接受一项
违背自己原则的任务，电
影的结尾是主角的救赎，
其中伴随着痛苦的牺牲及
宣泄的暴力。他的《出租
车司机》《美国舞者》《迷幻
人生》《步行者》可以称作
是“房间里的男人”系列，
主角从愤怒到自恋再到焦
虑，最后成为一个活在面
具下的人。

按照计划，本届威尼斯
电影节将于 8 月 31 日至 9
月10日举行。

从艺者路远，尽管是个“幼
龄”组合，但在相遇之前，彭潘二
人在各自的艺途中行走已久。

自幼学习小提琴的彭珂，12
岁赴京求学，后考入中央音乐学
院管弦系，师从著名小提琴教育
家林耀基、李向阳。2002年，彭
珂获得德意志学术交流学会全
额奖学金赴德深造，获吕贝克高
等音乐学院硕士学位。

归国后，彭珂曾就职于中国
国家交响乐团、中国爱乐乐团。
2015年，彭珂南下广州，成为广
州交响乐团首席。彭珂说：“那
时候，广州交响乐团刚好有位
置，我便来试一下，结果这一来
就把我吸引住了。首先，乐团的
工作环境，我认为在全世界都是
名列前茅的。再一个，整个乐团
的氛围很好，大家随和又温暖，
好说好商量的合作态度，让人感
觉特别自在。”

广州包容、轻松的居住氛围
和美食文化，也让彭珂觉得舒
服：“广州这个城市的生活气息
很浓，让人很难拒绝。”

潘畅也是一名标准的乐坛
学霸。1988 年出生的他先后毕
业于新加坡国立大学、美国耶鲁
大学和巴德学院。在耶鲁读书
期间，潘畅是唯一一位受邀在耶
鲁大学2015年开学典礼上献奏
的在校学生。大提琴界泰斗Al-
do Parisot 曾这样评价:“潘畅

是一位难得的青年音乐家，他具
备了非常有趣又独特的性格。
他的音乐里既有向内的细腻与
感性，又有向外的爆发和力量。”

2018 年加入广州交响乐团
任乐团大提琴副首席，是潘畅走
出校园后的第一份工作。“2014
年的时候，我便跟广州青年交响
乐团有过愉快的合作——在景
焕女士的指挥下演绎了赵麟先
生作曲的《大提琴与笙的二重协
奏曲》。让我印象深刻的是，尽
管还是个学生乐团，广青交的演
出已具备相当水准。我当时的
表现应该也给主办方留下了一
些印象，所以在毕业后便很自然
地来到广州。”

保罗·施拉德
获终身成就金狮奖

曾创作《出租车司机》《愤怒的公牛》等作品

羊城晚报记者 吕航

表演艺术家刘子枫去世
曾凭《黑炮事件》问鼎金鸡奖，导演黄建新

发文悼念
羊城晚报记者 李丽

20202020年年初年年初，，一场新冠肺炎疫情突袭而来一场新冠肺炎疫情突袭而来。。随后随后
两年多时间里两年多时间里，，全球的演出行业都经历了巨大的考验全球的演出行业都经历了巨大的考验。。
然而然而，，困难之中总能迸发出新生机困难之中总能迸发出新生机。。

20202020年年44月月，，由广州交响乐团首席彭珂和大提琴由广州交响乐团首席彭珂和大提琴
副首席潘畅二人组建的副首席潘畅二人组建的““Peng&PanPeng&Pan””弦乐二重奏成弦乐二重奏成
立立，，并在星海音乐厅的并在星海音乐厅的““无限音乐会无限音乐会””系列中亮相系列中亮相，，首场首场
线上音乐会就吸引了上万观看人次线上音乐会就吸引了上万观看人次。。如今如今，，这支疫情期这支疫情期
间诞生在广州的间诞生在广州的、、刚满两岁的二重奏组合刚满两岁的二重奏组合，，已完成了南已完成了南
宁宁、、广州广州、、青海青海、、深圳深圳、、顺德等多地近顺德等多地近2020场线上线下演场线上线下演
出出，，还受邀录制了央视频还受邀录制了央视频《《国际艺苑国际艺苑》》栏目栏目，，并在并在
20212021年年1010月在第十三届金钟奖广州交响乐团专场月在第十三届金钟奖广州交响乐团专场
音乐会上音乐会上，，与乐团合作圣与乐团合作圣--桑的桑的《《缪斯与诗人缪斯与诗人》。》。

他们还将自己演出的足迹拓展到广州塔他们还将自己演出的足迹拓展到广州塔、、白白
云机场云机场、、磨碟沙公园等文旅地标磨碟沙公园等文旅地标，，在音乐厅之在音乐厅之
外外，，将古典音乐的美好送到市民和游客身边将古典音乐的美好送到市民和游客身边。。
近日近日，，羊城晚报记者专访了彭潘二人羊城晚报记者专访了彭潘二人。。他他
们表示们表示：：““广州观众对于古典音乐的了解位广州观众对于古典音乐的了解位
列全国前列列全国前列，，我们将捧着一颗对音乐的真我们将捧着一颗对音乐的真
心心，，做好我们的二重奏做好我们的二重奏。。””

羊城晚报记者 艾修煜

作为投身广东古典音乐
界的佼佼者和后起之秀，采访
中，彭潘二人不约而同地提到
了成长道路上，诸多华人音乐
家对自己的提携和扶助。

“我是广东人的学生”，彭
珂表示，大学时期的恩师、广
东台山籍著名小提琴教育家
林耀基无疑是对自己影响最
大的艺术家：“他对音乐、对小
提琴这门乐器的理解、对学生
的要求和言传身教，让人受用
终身。”

潘畅亦认为马友友、秦立
巍、王健三位享誉世界的大提
琴演奏家是对自己影响最大
的艺术家：“马友友自不必说，
他是全世界音乐人都高山仰
止的大师。秦立巍老师称得
上是我的伯乐，他让我见识到
一位大提琴家的职业生涯是
怎样的。在遇到他之前，我学
到的炫技功夫可能是锦上添
的花，秦老师则是教我如何把
锦织起来的人。王健老师是
我的大师兄，也无私地给了我

很多帮助。”
尽管是精研西方古典音

乐的演奏家，彭潘二人均认为
民族的就是世界的，音乐是全
世界共同的语言。潘畅表示：

“西洋乐器一定可以和民族音
乐做到水乳交融。”“事实上，
我加入广交后的第一场音乐
会，演奏的曲目就是杜鸣老师
作曲的《沙湾往事》，我非常喜
欢这首曲子中描绘的‘岭南细
雨打芭蕉’的意境，一下子让
我非常有画面感，所以我对这
首曲子印象非常深刻。”

彭珂则举出了《珠江序
曲》的例子：“《珠江序曲》里就
采用了两个广东民间音乐《旱
天雷》和《赛龙夺锦》的素材。
作曲家陈怡将两个素材分别
呈现，进行了多次变奏发展，
运用了管弦乐织体的组合，最
后结合起来，以高潮来结尾，
表现了珠江滔滔不断奔流的
动感和起伏。你看，用交响乐
可以很好地向世界讲述中国
故事，传播岭南文化。”

君子和而不同。生活中，彭
潘二人有着截然不同的一面。聊
天中，潘畅不时显露出腼腆、又严
谨执著的一面。日常“爱发呆、爱
放空、爱管闲事”的彭珂，个性当
中则有更多的随性和自由。

彭珂坦言：“我俩性格不一
样，我比较急，他比较缓。但是，

在音乐的合作上，我俩愿意往一
块儿靠。”多数的时候，演奏家间
的默契不需要特意的沟通，也不
存在刻意的磨合，“先各自拉，再
看合起来怎么样，这往往能收到
不错的效果。”

在潘畅看来，大提琴好比一
位诗人，“它的情绪既可以古朴，
又可以非常奔放、豪迈”。而彭珂
则认为，小提琴“是一个平凡的普
通人，是我可以与之对话、时常陪
伴我的好朋友”。

彭珂表示：“我们的音乐理念
也有不同，潘畅在音乐上很有自
己的坚持，我也有。尽管我虚长
几岁，但从演奏和音乐上来说，大
家都是对音乐负责的人，大家都
是平等的，各有发挥、各有见解。
归根结底，‘自如、开心、对路子’，
是我们愿意把二重奏持续做下去
的原因。”

2021年 6月，“Peng&Pan”弦
乐二重奏在广西文化艺术中心音
乐厅举办了首场线下音乐会。“疫

情之下，我们和听众都很珍惜这
种面对面用音乐沟通的机会。”潘
畅回忆，“当晚我们演奏了莱因霍
尔德·格里埃尔为小提琴和大提
琴而作的八首小品。曲目比较
深，也不是观众们耳熟能详、意料
之中的旋律，但大家反馈非常
好。”“当你自己很专注、很热情地
表达你自己，当你全身心地付出
的时候，舞台就是属于你的。”彭
珂补充道。

关于未来，二人表示：“广州
观众对于古典音乐的了解是属于
全国前列的，他们的见识也很广，
对各种演出的接受度也很高。我
们的演出，也是给大家多一些选
择。在未来，希望慢慢能有一些
创新曲目，比如说找机会邀约一
些作曲家来写或者改编一些大小
提琴作品，也有出专辑的相关计
划。但归根结底，我们二人的发
心还是音乐，并没有太多的目的
性，就是单纯捧着一颗对音乐的
真心，来做我们的二重奏。”

前后脚定居广州成为同事，又
同为成都老乡，彭潘二人的合作几
乎是一拍即合。潘畅回忆：“当时，
乐团指挥景焕女士建议我们做一
个组合，我们便试了一下，结果发
现合作很舒服、很对路，这个组合
便顺理成章地延续了下来。”

事实上，通过重奏的形式磨
练演奏家的技艺，并借此带给观
众不同的音乐体验，是许多优秀
乐团的惯例和传统。早在2008
年 6 月，广交大提琴乐组的 12
名成员便组成“非凡大提琴演奏
组 ”并 举 办 了 专 场 音 乐 会 。
2009 年 3月，广交又成立了“灿
烂金属”铜管五重奏。

不过，由大小提琴搭配的二
重奏并不多见，这与两种乐器的
音域迥异有关。潘畅介绍：“大
提琴属于中低音乐器，而小提琴
则清亮似人声。因此，作曲家需
要在和声方面有非常强的意识

才能写出美妙的大小提琴重奏
乐曲。”

目前存世的、为大提琴和小
提琴而写的曲目也相对有限，

“这些曲目往往出现得很早，甚
至在现代钢琴诞生之前，比如乔
治·弗里德里希·亨德尔、亚历
山德罗·罗拉的一些作品，到后
来，如印象派作曲家拉威尔、莱
因霍尔德·格里埃尔也有一些相
关创作。我们的计划就是先把
已存世的作品拉一遍。”潘畅认
为，这是实现音乐传承的好机
会，“可以将一些不太普及的曲
目介绍给观众。”

“曲目少，我们便反复揣摩，
尽量让演奏更精致、更细腻。事
实上，这些大小提琴重奏曲目在
演奏技巧上往往是非常难的，很
有挑战性。”彭珂补充道，“重奏
的训练对演奏家有极大的帮助，
优秀的乐团都会积极提倡乐手
们组室内乐重奏——它对个人
的演奏要求会更高，但合作的分
量一点都不会少。经过重奏的
训练，再面对乐团整体的演奏曲
目时，肯定会更加游刃有余。”

问快 快答

履历各自精彩，合而为一再出发起
缘

大小提琴二重奏，这个组合有意思意
新

和而不同，以真心面对音乐心
发

民族音乐和西洋乐器可以相得益彰合
融

对你影响最大的艺术家是谁？

彭珂：林耀基、Nora Chas-
tain, Tamara Smirnova。

潘畅：马友友、秦立巍、王健。

对你影响最大的普通人是谁？

彭珂：我自己，人都是自己挣扎
出来的。我12岁就独自去北京念书
了，对自己影响最大的肯定是自己。

潘畅：我太太，她不仅陪我从学
生时代一路走来，还总能在关键时候
给我一些中肯的建议。

最近正在看的一本书是什么？

彭珂：《百年孤独》。
潘畅：《箭术与禅心》。

你最近喜欢的一部影视作品？

彭珂：好的动作片或者微微泛苦
的文艺电影都行，《一天》挺好的。

潘畅：岩井俊二的《情书》。

你最爱的广东文化是哪一类？

彭珂：那肯定是美食文化。在来
广州之前，我很长时间都不吃鸡、鸭这
些禽类了，因为觉得肉质粗糙，是广州
让我重新发现了这些食材的美妙。

潘畅：我也一样，美食文化。

除本行外你有擅长的艺术吗？

彭珂：平常我没事儿就喜欢发
呆，可以说是擅长放空的艺术，哈哈。

潘畅：我是个飞行迷，如果没什
么事儿，日常会玩模拟飞行游戏，也
会插插花。

请用三个词来推荐你的领域?

彭珂：没有三个词，只有一句话：
你全心付出给它，它会带给你丰富而
美好的体验。

潘畅：执著、热爱、纯粹。
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刘子枫(左)获金鸡奖

“Peng&Pan”弦乐二重奏：
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